
□ 据新华社

十二届全国人大四次会议新闻中心12
日下午举行记者会，中国银监会主席尚福林、
证监会主席刘士余、保监会主席项俊波同台
亮相，回应中外记者关心的金融热点问题。

尚福林、刘士余、项俊波（从左至右）回答中外记者提问（拼版照片）
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中证金未来几年不会退出
注册制要搞但不能单兵突进

——银监会、证监会、保监会负责人答记者问

银行业风险总体可控
尚福林表示，银监会坚持促进银行业服务经济社

会发展和防范金融风险。
严守不发生系统性、区域性风险的底线，维护金融

稳定，确保银行业稳健运行。针对最近一些评级机构
下调了中国的主权评级和部分金融机构的评级展望，
尚福林认为，这是对中国银行业运行情况的误判。“中
国银行业风险总体可控，我们要做的就是更加注重防
范风险，防患于未然。”

深化改革开放，畅通各类资金进入银行业渠道，推
进民营银行发展。尚福林表示，银监会按照审慎积极
原则推进民营银行试点工作，现在已进入常态化审批
程序。“对于新设民营银行，受理权限已经下放给了各
地银监局，已有12家进入论证阶段。”

注册制不能单兵突进
在回答关于股票发行注册制改革问题时，刘士余

说，作为资本市场顶层设计，股票发行注册制要搞，但
这需要一个较长时间，注册制改革不能单兵突进。

刘士余说，注册制是党中央、国务院关于资本市场
长期健康发展的顶层设计任务，明确是要搞的。注册
制改革还需要完善的法治环境。他说，去年12月27日
全国人大常委会通过的授权决定，自今年3月1日起实
行，标志着可以启动注册制改革，但系列配套制度等还

在研究论证，这需要一个相当长的过程。“十三五”规划
纲要草案提出，创造条件实施股票发行注册制。

刘士余认为，创造条件也得有个过程，证监会将与
各方充分沟通、凝聚共识。他强调，无论是核准制还是
注册制，都必须秉承保护投资者合法权益的真诚理念，
对发行人的披露内容严格审查。即使将来实行注册
制，这不但不能放松，还必须加强。

中证金退出为时尚早
关于股市异常波动问题，刘士余说，去年股市异动

中采取的措施防范了系统性风险，为修复市场、建设市
场、发展市场赢得了时间。在市场进入自我修复和自
我发展状态后，一些临时措施已经退出，不过，“至于中
证金退出的问题，还没有考虑，未来较长时间内谈中证
金退出都为时尚早”。

反思这次股市异常波动，刘士余说，中国资本市场
不成熟是一个重要原因，包括不完备的交易制度、不完
善的市场体系、不成熟的交易者、不适应的监管制度。
对此，证监会必须深刻吸取教训，举一反三，加快改革，
转换职能，全面加强监管，促进资本市场持续健康发
展。他强调，资本市场发展必须坚持市场化和法治化
的根本方向，不能动摇。“今后，当陷入市场完全失灵，
连续失灵的情况时，仍然应该果断出手。”

关于熔断机制，刘士余说，研究论证并实施熔断机
制的根本出发点，是为了防止股市巨幅波动，保护投资

者尤其是中小投资者合法权益。论证中，沪深交易所
等机构广泛征求了意见。但推出后客观上造成了助跌
的结果，运行结果与制度初衷基本背离。证监会立刻
叫停了这一机制。

刘士余说，今后中国资本市场的制度建设要借鉴国
际成功做法，但每项改革必须立足中国国情。我们是中
小投资者占绝对主体的市场，这一点在世界上是不多见
的。“可以预见，未来几年，我们的市场投资主体结构不会
发生根本性变化，不具备推出熔断机制的基本条件。”

保险扶贫大有可为
项俊波介绍，今年政府工作报告有6处明确提到商业

保险，涉及大病保险、巨灾保险、农业保险和出口信用保险
等，如果把和保险业相关的工作算上，大概15项任务。

谈到扶贫，他说，保险业开展精准扶贫主要从大病
保险扶贫、农险扶贫、补位扶贫和产业扶贫四个方面着
手。其中，大病保险是解决因病致贫返贫的有效途径，
到去年底商业保险承办的大病保险已覆盖城乡居民9.2
亿人，加上基本医保经办机构承保了大概 1.3 亿人，实
现了全覆盖；农险扶贫主要通过农业保险增强农民抗
风险能力，防止因灾致贫返贫；补位扶贫主要抓短板，
向社会贫困和基层人群倾斜，如为失独老人、留守儿
童、残疾人士等专门推出新的保险服务；产业扶贫就是
通过保险支持产业发展，比如通过发展小额贷款保证
保险，为困难群众脱贫致富提供资金支持。

新任国务院国资委主任肖亚庆：

央企管理层级太多
必须改革

据新华社电 新任国务院国有资产监督管
理委员会主任肖亚庆12日说，目前中央企业的管
理层级仍比较多，大部分都有四五级，还有更多
层级的，对此必须改革，压缩管理层级。

履新1个多月的肖亚庆12日首次亮相十二届
全国人大四次会议记者会。他表示，国企改革并
非易事，央企参与改革的积极性非常高，“这里面
既有外在的要求，更重要的是自身有压力。”

肖亚庆说，目前 106 家央企无论是在体制机
制上还是在管理能力上，仍有与新常态不适应
的地方，如与优秀的跨国公司和民营企业相比，
现在央企管理层级仍然比较多，必须改革、压缩
层级。随着国企改革顶层设计文件的出台，很
多重要的改革措施已经迈出实质性步伐，如关
于国有企业的分类、央企重组、精简下放各种审
批权力等。

肖亚庆说，对于央企长期亏损和资不抵债的
低效无效资产，要加大处置力度，积极化解过剩产
能。对于主动作为如何做，肖亚庆提出抓好“三个
一批”：创新发展一批、重组整合一批、清理退出一
批。对于航空航天、核电、高铁等国家战略需要、
央企有优势的产业，要加大投入力度。

据新华社电 央行行长周小川和副行长潘功胜在
昨日举行的十二届全国人大四次会议记者会上，回应
了有关房贷政策走向等问题。

7成房地产库存在三四线城市

周小川说，住房金融政策要考虑总量，全国平均
看房地产市场仍面临较大去库存压力，去年库存量比
前年增长15％多；也要考虑到目前国内房价出现很大
分化，一二线城市房价上涨较猛引发关注。周小川强
调，商业银行信贷政策也要适应不同地方的变化，综
合考虑住房信贷的可行性和所面临的风险。

潘功胜认为，当前中国房地产市场总量过剩、区
域分化。目前 7.2 亿平米的库存房中，70％分布在三
四线城市，因此住房信贷政策必须与全国房地产的
形势相匹配。

潘功胜介绍，住房信贷政策调整的基本逻辑和总
体基调包括：一是因地施策，如去年以来北京、上海几
个一线城市必须执行原有的政策；二是市场自律，由
商业银行自主决策；三是住房金融的宏观审慎管理。

潘功胜透露，目前中国商业银行的房地产贷款、
个人住房贷款占整个贷款的比例大概是14％，不良贷
款比例是 0.38％，低于整个银行业 1.7％左右的不良
贷款比例。从首付比看，即便按照调整以后的20％最
低首付比，和国际上横向比较来说，我国也是比较审

慎的标准。从实际数字看，1 月份首套房的首付比普
遍在35％以上，二套房实际首付比在40％以上。

清理打击“首付贷”等行为

针对近期多地 P2P 平台推出“首付贷”问题，
潘功胜表示，房地产中介机构、房地产开发企业
自办的金融业务、或者与 P2P 平台合作开展的金
融业务，没有相应资质属于违法经营，央行将对
此进行清理整顿。

潘功胜表示，央行对房地产中介、房地产开发企
业利用互联网金融平台所从事场外配资，和P2P为主
体的互联网金融企业相结合从事场外配资，态度明
确。“房地产开发企业、房地产中介机构自办的金融业
务没有取得相应的资质，是违法从事金融业务，并存
在自我融资、自我担保、搞资金池的现象。”

潘功胜指出，房地产中介机构、房地产开发企业
与P2P平台合作，所提供的“首付贷”产品不仅加大了
居民购房的杠杆，削弱了宏观调控政策的有效性，增
加了金融风险，同时也增加了房地产市场的风险。

下一步央行将与相关部门一起，结合即将开展的
互联网金融专项整治活动，对房地产中介机构、房地
产开发企业，以及他们与P2P平台合作开展的金融业
务开展清理和整顿，打击提供“首付贷”融资、加大购
房杠杆、变相突破住房信贷政策的行为。

央行：清理打击“首付贷”等行为


